

El Auxiliar Médico

REVISTA MENSUAL PROFESIONAL

Organo Oficial del Colegio Provincial de Practicantes

DIRECTOR		REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Zolo González Cabello		Plaza de San Bartolomé, sin núm.
AÑO III	CÓRDOBA Y FEBRERO 1927	Núm. 17

“Naisseril” del Dr. Monllor

- “Naisseril” Acreditado específico contra la **Blenorragia**. Producto español.
- “Naisseril” Cura las purgaciones por rebeldes que sean, sin inyecciones ni lavados.
- “Naisseril” Es medicación insustituible en las enfermedades de las vías urinarias.
- “Naisseril” Tiene una eficazísima acción en las **blenorragias agudas y crónicas**.
- “Naisseril” Lo recomiendan las principales eminencias médicas.

De venta en todas las acreditadas
Farmacias y Droguerías

Instituto FERRAN

Correspondencia: Apartado 250.—BARCELONA

Preparación de sueros, vacunas, productos opoterápicos, levaduras, extractos de malta simple y compuestos.—Análisis bacteriológicos y químicos de aguas, substancias alimenticias, tierras, etc.—Análisis clínicos de sangre, orina, esputos, etc.—Inoculaciones de prueba y preparación de autovacunas

— LA —
Antiphlogistine

Es una ayuda indispensable
en el tratamiento de la Influenza,
Grippe, Afecciones de los
: : bronquios y pulmonías : :



Oficina principal y Laboratorios
The Denver Chemical Manufacturine Co.,
Nueva York, E. U. A.

PURUVA

Alimento completamente asimilable

JUGO PURO DE UVA

Reconstituyente - Laxante - Diurético

Desprovisto totalmente de alcohol, de substancias conservadoras e incluso de gérmenes nocivos

Contiene más substancias nutritivas que la leche, siendo tolerado por los estómagos más delicados

VIGENTE DURA, Terrateig (Gandía)

VENTA: Farmacias, Droguerías, Ultramarinos, etc.

NOTA.—Concedida la propaganda científica de este producto a la Agencia de Propaganda Científica RIESLO, Plaza Cajeros, 6. 1.º,

== Valencia ==

PRODUCTOS NACIONALES
QUIMIOTERAPIA BACILOSCICA DE KOCH **LUZON**
POR LA CINAMEINA COLESTERINADA

Medicación hipodérmica para específica y profiláctica de las bacilosis locales, de resultados muy satisfactorios y casi siempre de curación clínica en los comienzos evolutivos de los procesos bosciloscicos bajo sus formas septicémicas o tifo baciloscicas de Landouzy y Anatómica o de evolución lenta.—Ampollas de 3 c. c. (con o sin gomenol).

Recalcificantes **LUZON** Adrenalinado - Metilarcinado - Metilar
Senoglucosado - Recalcificante (Solo)
Preparado en discos *DOSIS: 3 al día*

Ampollas **LUZON** para RAQUIENESTESIA
— Cada ampolla contiene diez centg. de estovaina en polvo —

Especialidades CUZON
Reyes Católicos, núm. 40, principal.—GRANADA

JARABE BEBÉ

infalible y completamente inofensivo para toda clase de TOS de los adultos, TOS crónica y rebelde de los ancianos y la TOS PERINA de los niños

Agentes exclusivos: J. URIACH Y COMPAÑIA (S. en C.)—BARCELONA

TETRADINAMO

ELIXIR e INYECTABLE

Poderoso tónico reconstituyente

SEPTICEMIOL

INYECTABLE

Insustituible en las enfermedades infecciosas

PURGANTIL (Jarabe de Frutas)

Indicado en el estreñimiento de los adultos e indispensable en los niños, especialmente en el periodo de la dentición

LABORATORIO **PONS, MORENO Y COMP.^A** - BURJASOT -
FARMACÉUTICO Director: **BERNARDO MORALES** - 2 (Malarsia) -

El Auxiliar Médico

REVISTA MENSUAL PROFESIONAL

Organo Oficial del Colegio Provincial de Practicantes

DIRECTOR

Zoilo González Cabello

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza de San Bartolomé, sin núm.

AÑO III

CÓRDOBA Y FEBRERO 1927

NÚM. 17

EL CAOS

Venimos leyendo con irritante paciencia varias Revistas profesionales importantes, y que se llaman defensoras de la causa, que ha tiempo trae emprendida la clase.

Hemos de significar primeramente, que hemos querido siempre sustraernos a estas polémicas, en nuestra creencia, que solo disgustos y sinsabores se sacan de ellas, y por otra parte, porque debe existir la prudencia, la que nosotros siempre usamos, hasta que las cosas llegan a un límite, donde forzosamente tenemos que olvidarla.

Por todo lo expuesto y porque ocuparse de semejantes empresas sería cuestión interminable, hemos permanecido callados a esa serie de escritos, aunque lamentándonos grandemente, que factores importantes de

nuestra organización, sostengan una labor destructiva y a todas luces censurable, por la poca consideración con que lo hacen.

Hoy agotada por tanto nuestra paciencia, no tenemos más remedio que ocuparnos de estas odiosas luchas que sostiene ese sector importante de nuestra prensa profesional; tienen el atrevimiento de culpar a la inconciencia y deberes de los que asisten a las Asambleas, como culpables de que prevalezca la injusticia y los atropellos.

Nosotros que asistimos a la Quinta Asamblea Nacional, en representación del Colegio de Córdoba, hemos de decir que llevamos un criterio definitivo sobre el asunto culpable de este estado lamentable porque atraviesa la clase de Practicantes, participando además, que somos conscientes de nuestros actos y deberes.

Ceregumil FERNANDEZ

ALIMENTO COMPLETO VEGETARIANO

Insustituible en las intolerancias gástricas y afecciones intestinales

Fernández & Canivell y Compañía.-MALAGA

ELIXIR J. POLO.—*Polibromurado—Histerismo, ataques epilépticos, etcétera.*—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIBLA, Prado, 15. Apartado 161, Madrid

Ahora bien; o los que escriben en este sentido odioso y repugnante, tenemos que decirles, que ante todo, hemos aprendido un trato cortez y benevolente para con todo el mundo, y de una forma muy especial para con nuestros compañeros; hemos condenado siempre la palabrería burda, impropia de hombres que a cada momento blasonan de carrera; somos partidarios del respeto de una franca consideración y respeto mutuo; hemos condenado y combatido lo malo, con argumentos, con razones, juzgando las cosas en completo estado de serenidad, y cuando ha desaparecido toda ofuscación, causa primordial, de que a veces la pluma deje pasar frases, que en completo juicio no las hubiésemos escrito; por último, no hemos recurrido nunca al insulto, ni a la grosería como mayor elemento de defensa, porque creemos son máximas empleadas por gentes de baja escala social.

Condenar la conducta del Sr. Marzo en la discusión Unión General de Trabajadores; nosotros no la condenamos, porque la creemos fué acertada, demostrándonos dicho compa-

ñero, tener conocimiento profundo del criterio de la clase en dicha cuestión, ello quedó patentizado por el plebiscito, donde cada Colegio, seranamente emitió su opinión. La clase hoy por hoy, no está dispuesta a seguir este camino, y seguros estamos que si se entra a discutir dicha cuestión, solo una cosa más se hubiese perdido, el tiempo; el desenlace por tanto que esto tenía que tener, creemos era inevitable. ¡Fatídico destino, una vez más de nuestra pobre clase!

No hemos de entrar ahora en analizar actuaciones de unos ni de otros, quizás todas tengan sus deficiencias, es imposible actuar en ciertos cargos, a gusto de todos; ahora bien, el núcleo Asambleista pro-ingreso, si le notamos cierta intransigencia en su actuación, intolerable por todos conceptos, no se puede ir a una Asamblea, con el criterio cerrado de triunfar, sino con la razón, con la fuerza; semejantes pretensiones no pueden tolerarse, a más que se procedió con arreglo a la voluntad de la mayoría.

Meditemos todos nuestra actuación, examinemos nuestras conciencias y convengamos en que estamos

Diagnóstico rápido de Gripe e inmediato tratamiento con el

KINYO ANTIGRIPAL

es curación pronta y completa

VASELATUM.—Laxante y lubricante en las mucosas intestinales.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid

empleando nuestras energías, para destruirnos y aniquilarnos; alcemos nuestra frente, dirijamos nuestra mirada y apreciemos el espectáculo tan vergonzoso que estamos dando ante la Sanidad y ante todo aquel que nos lea.

Por todo lo expuesto, depongamos actitudes, reintegrémosnos todos y luchemos mancomunadamente, siguiendo todos un sano y leal camino, única fórmula de que lleguemos a conquistar nuestros derechos.

Dispersos, desunidos, cada cual por su lado y a la desvandada como estamos, haciéndonos fuego los unos a los otros, pronto daremos con el traste de todo lo que hasta nuestra fecha hemos edificado.

Desechemos esas campañas perjudiciales, incluso para aquellos mis-

mos que las hacen, y trabajemos todos por las justas aspiraciones de la clase, no malgastemos el tiempo para insultarnos los unos a los otros, pensad que de esta forma nuestro fin llega pronto y por desgracia será bien lamentable.

A los que se llaman perjudicados, insultados, atropellados, meditar bien vuestra labor, y reconocer que nos perjudica a todos enormemente.

Por último, señalar al culpable o culpables de este estado de cosas en que nos encontramos, y solicitar de la clase en un plebiscito el castigo a que se haga merecedor, si el delito existiese, terminar de la forma que querrais—pero terminar—de esa absurda labor que denigra y corroe el buen nombre de nuestra profesión.

Zoilo González.

Reservado para el Instituto

DE

Sueroterapia y Vacunación en Berna (Suiza)

Delegación para España, Sueros y Vacunas «BERNA»

ESPECIALIDADES

Berna-Vaccineurina, Otolgan Foliosan, etc., etc.

Las grandes Terapéuticas

Sacer-San "Celsus"

(MORBUS-SACER EPILEPSIA)

El gran preparado moderno contra la epilepsia, basado sobre el estudio de 1.100 publicaciones sobre epilepsia, aparecidas en los últimos diez años. Pídanse folletos especiales sobre este preparado. Tabloides para disolver en el caldo en lugar de sal. Lo de mayor eficacia médica. La forma más sencilla. Cada tabloide contiene: 1 gr. Bromuro sódico; 2'5 centgr. Luminal; 15 centgr. Láctato sódico cálcico. Sabor de consomé, 2 a 6 tabloides al día. Caja de 60 comprimidos en tubos de cristal.

Neuro-Gastran "Celsus"

Notable y acreditada medicación contra la influencia nerviosa en todas las afecciones del aparato digestivo. Una cucharada contiene las sales de 100 gramos del suero de Bourget-Pron; 3 miligramos de euco-dal; 1 centígramo de extracto de belladona; 2 centgr. glucósicos de la cáscara sagrada y nuez vómica; y 40 centgr. de bromuro sódico. Hiperclorhidria. Gastralgia, Antonia. Hiperestesia nerviosa.

Una cucharada en una taza de manzanilla después de las comidas.

Pídanse muestras y Literatura

Instituto Latino de Terapéutica S.A.

(Antes Laboratorios "CELSUS")

Paseo de Gracia, num. 112 :: BARCELONA :: Apartado, 865

CLOROPOL (Líquido de Dakin) — El antiséptico y cicatrizante más poderoso, no irritante y no tóxico, indicado en toda clase de heridas, úlceras, etc. — Muestras y literatura para los Señores Doctores: Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid

PRACTICANTES CORDOBESES

No solo me refiero a los que vivís en esta hermosa ciudad, sino también a los provincianos, y al dirigirme a vosotros desde las columnas de nuestra Revista, cedida galantemente a todos por su tan simpático como competente Director, es para desarrojar en varias etapas una labor de saneamiento, expondré mi humilde punto de vista, sobre males etc., etc., que existen en nuestra profesión, tan postergada hoy por nuestra propia desidia, trataré de que todos los que no entren en esta agrupación presten su

valioso concurso al engrandecimiento de la clase y de los que nos miran desde fuera, vengan a engrosar nuestras filas, tan escasas hoy de elementos enérgicos que llegado el momento, se impongan (siempre en el terreno de la buena crianza) a cuantas vejaciones se no exígiesen, vengan de donde viniesen; al tomar esta determinación, considero que algunos me calificarán a su modo, pero no me importa, lo importante para mí, es que seamos algo, y este ideal será mi guía en todos mis actos.

Pareja

La inyección intra-muscular o intra-venosa

DE

SEPTOYODO
PREGL

es el tratamiento más científico, más moderno y más eficaz para el tratamiento quimioterápico de todas las



Infecciones

Fiebre puerperal, meningitis, tífus, fiebre de Malta, gripe, pielonefritis, etc.

Muestras y Literatura;

SALIA, Apartado num. 7.060 MADRID.

¡¡O TODO O NADA!!

Existe en todas las Federaciones de Clases Sanitarias un núcleo más o menos nutritivo de federados, a quienes se les puede aplicar, como anillo al dedo, la moderna palabreja de INDESEABLES. Porque, en efecto, lo son. He de referirme a aquellos federados que, si lo son, es únicamente por el nombre, ya que, con su conducta, no solo prueban la poca fé y también poca o ninguna adhesión a las doctrinas federativas, sino que, por si esto no fuera ya bastante, no desperdician lugar, momento, circunstancia ni coyuntura para decir a todo quien quiera oirlo, que las Federaciones nada han conseguido, hasta el presente, que sea útil y práctico para la vida de los sanitarios; que maldito de Dios para lo que sirven; que él vive como vivía antes de nacer las Federaciones, o tal vez peor, ya que en aquellos tiempos tenía libertad para proceder con arreglo a sus intereses, mientras que en en la presente época una porción de travas, obstáculos y cortapisas le impiden, en muchas ocasiones, ganar (?) unas pesetas, ocupar tal o cual plaza vacante..., etc., etc., con notorio perjuicio de sus particulares conveniencias.

¡¡Ah!! ¿Y le parece poco a mis dis-

tinguidos compañeros? ¿Les parece poco conseguir, sin en efecto se ha conseguido ESO? Muchos hay que piensan de tal guisa, pero no serán menos los que lamenten el que no haya aparecido antes las Federaciones, porque de haber sido así, ¡¡cuántas usurpaciones, cuantas zancadillas, cuantas GITANERIAS no se hubieran realizado, y con ello cuantos sinsabores, cuantos disgustos se hubieran evitado...!! Pero, en fin, nunca es tarde si la dicha es buena.

Decía, y digo, que esta clase de sanitarios federados son «indeseables», que, dada su manera de proceder, sería infinitamente mejor (o menos malo) que dejaran de pertenecer a las Federaciones, a seguir en ellas sirviendo únicamente de grave entorpecimiento para la buena marcha y moral existencia de dichas instituciones.

Abonan tarde y mal (y a veces nunca) las mezquinas cantidades señaladas como CUOTAS, indispensables para su sostenimiento; no asisten, ni por curiosidad, a las Juntas, Sesiones o Asambleas, sin más razón ni motivo que su más absoluta separación espiritual de cuanto representa unión y compañerismo; no se preocupan (ni ocupan, siquiera), de las iniciativas y proposiciones de los demás federados, encaminadas al más amplio desarrollo de la vida Federa-

tiva, en general, ni a la de aquella a que pertenecen. En una palabra: no hacen *nada activo* y dejan que sus compañeros se devanen los sesos y se sacrifiquen, para después disfrutar ellos de los beneficios generales (lo que resulta altamente cómodo).

¿Por qué ni para qué han de mortificarse en asistir a las Juntas ni clase alguna de reuniones, si vayan o no vayan, todo habrá de seguir su curso natural? ¿Qué influencia ni que beneficio puede reportar a nadie su presencia en aquéllos actos, si «YO NO HE DE PEDIR LA PALABRA»? Y para acallar las voces de su conciencia (los que la tienen) dicen, y se quedan tan satisfechos: «¡Claro, es

que si mi presencia fuere necesaria o conveniente, yo acudiría, aunque ello representara un sacrificio!» Es decir, que sustentan la teoría (y la práctica, que es lo peor) de que a las reuniones de las Federaciones solamente deben asistir aquellos que hallan de terciar en los debates y en las discusiones. ¡¡¡Bien, hombre, bien!!! Y eso lo dicen con un cinismo doblemente despreciable: 1.º PORQUE NO CREEN LO QUE DICEN. 2.º PORQUE SUPONEN AL RESTO DE SUS COMPAÑEROS TAN IMBECILES QUE SE TRAGAN EL PAQUETE, con la misma facilidad que Gargantúa pudiera tragarse un gránulo homeopático.



Laboratorio del Norte de España
Director J. CUSI, Farmacéutico.—MASNOU (Barcelona)

DERMOSA CUSI Antiséptica

Esta preparación a base de Cloramina T., compuesto clorado, es el mejor antiséptico y cicatrizante actualmente utilizado.

Evita la infección y acelera la cicatrización de las heridas asépticas; limpia rápidamente toda clase de úlceras infectadas, tanto superficiales como profundas; resuelve al iniciarse y cura cuando están ya formados los abscesos y furúnculos; cicatriza, debidamente inyectada, las fistulas y las llagas anfractuosas supurantes.

Para superficies extensas y para un tratamiento continuado, resulta ventajoso formular la **DERMOSA CUSI ANTISEPTICA, TUBO PARA CLINICAS Y HOSPITALES** que contienen unos 160 gramos de pomada y se despacha en todas las farmacias.

Las veinte curas vegetales del Abate Hamon

son los preparados precursores de la actual tendencia científica hacia la curación de las enfermedades por medio de plantas.

Las veinte curas vegetales del Abate Hamon

han conquistado lenta, pero definitivamente la preferencia de los señores facultativos y del público por su eficacia, inofensividad en la absorción y maravillosos resultados.

Núm. 1.—Diabetes.

- » 2.—Albuminuria, Nefritis.
- » 3.—Reuma, Gota, Ciática, Artrismo.
- » 4.—Aнемia, Accidentes de la Edad Crítica y de la Pubertad
- » 5.—Expulsión de la Tenia.
- » 6.—Nervios, Epilepsia, Neurastenia.
- » 7.—Tos ferina.
- » 8.—Reglas Dolorosas, Supresión de las Reglas.
- » 9.—Lombrices.
- » 10.—Diarrea, Enteritis, Colerina. Enfermedades de los intestinos.
- » 11.—Obesidad, Parálisis, Papera, Arterioesclerosis.

Núm. 12.—Granos, Herpes, Vicios de la Sangre.

- » 13.—Estómago (enfermedades del)
 - » 14.—Hemorroides, Varices, Congestiones, Flebitis, Hemorragias.
 - » 15.—Tuberculosis, Bronquitis, Enfisema, Tos, Asma, Catarros.
 - » 16.—Corazón, Hígado, Riñones, Cólicos Hepáticos, Hidropesía.
 - » 17.—Extremamiento.
 - » 18.—Úlceras del Estómago.
 - » 19.—Úlceras Varicosas, Eczemas, Llagas peligrosas.
 - » 20.—Cura de estación, preventiva de las enfermedades.
- Feblicura.—Paludismo, Fiebres.

Muestras y folletos gratis a disposición de los señores Practicantes

.....

Laboratorios Botánicos y Marinos

Ronda Universidad, 6

BARCELONA

ELIXIR J. POLO.—*Bromuro-iodurado*.—Gran sedante nervioso.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid

¡No, distinguidos colegas, no! Ustedes saben que siguiendo tal procedimiento, solo asistirían a los citados actos una o dos docenas de federados, como máximun, que son los que generalmente suelen llevar la discusión de los asuntos. Ustedes saben que es necesaria la presencia de TODOS, ABSOLUTAMENTE DE TODOS. Ustedes no asisten porque... ¿lo digo? ¿Sí? Pues allá va: USTEDES NO ASISTEN PORQUE TIENEN MIEDO. Sí, señores, sí; PORQUE TIENEN MIEDO. Unos a su propia conciencia, que le recordaría sus malas acciones, llevadas a cabo con tanto daño para sus compañeros ¡¡y tan rodeadas de ALEVOSIA!! Otros, por miedo a que en público, alguien le pueda decir: TODO ESTO QUE AQUÍ ESTAMOS JUZGANDO Y PROPONIENDO SANCION PARA QUIEN LO HAGA O LO HAYA

HECHO, «LO ESTÁ HACIENDO O LO HIZO, EL SEÑOR TAL, O EL SEÑOR CUAL». Ni más ni menos; por eso no van: porque su vida profesional no es, ni ha sido, todo lo correcta que debiera ser. Por lo demás, ¡¡ya lo creo que les consta que las Federaciones son útiles y que sirven para mucho, PERO PARA MUCHO, aunque solo sea *para tan poca cosa*: para evitar que se sigan haciendo esas *pequeñeces*!!

Es mejor que se vayan; pero DEL TODO; que nos dejen en paz y en gracia de Dios... ¡¡¡Y cuanto antes, mejor!!!

Luis Abeilhe

De Federación Sanitaria Madrileña

Correspondiendo al favor que nos dispensan nuestros anunciantes, esta Revista la repartimos gratis a todos los médicos de Córdoba y su provincia.

Irrigaciones vaginales del **Doctor Valley**

Curan el flujo y enfermedades de la matriz

Usadlas por higiene y para evitar contagios

RAQUIMIOL.—Poderoso reconstituyente y recalificante en los estados de Anemia y Raquitismo.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid

¡¡El cáncer Macho se cura!!

Querido lector, os sorprenderá esta noticia, seguramente ignorais que este terrible mal, azote de la humanidad y escollo de cuantas lumbreras se consagran a la investigación de las causas que la producen, han sido vencidas por una sabia de secano que ha tenido a bien clasificarlos en macho y hembra, y no es de hoy precisamente, hace muchos años que lo consiguió, aseguRANDOME que son muchas las curaciones realizadas en varios pueblos de esta provincia; su procedimiento es curioso, dos emplastos superpuestos de composición tan medita como desconocida, son suficientes para estirparlo en pocas semanas; ¿será verdad? El señor Inspector de Sanidad, debería investigar estos rumores, que de ser ciertos, merecería que se le erigiera un monumento, y en el caso de que se trate

de una embaucadora que explota la ignorancia de los pobres enfermos, se le imponga el correctivo que merece, el cinismo que representa la explotación descarada de dos profesiones hermanas.

Este fenómeno vegeta en Fuente de la Lancha, precioso pueblo de esta provincia, que el decir del romanero, no tiene más de una calle.

Pareja

La sangría Incruenta

Con este título hemos recibido una Revista, editada por la The Denver Clemial Co. de New York, casa conocida por la elaboración de su afamado producto *Antiphlogistine*.

Curiosa en extremo la mencionada Revista, la cual pueden solicitar las clases Sanitarias, a dicho Laboratorio o a su sucursal de Barcelona, Follgarolas, 17-S. G. la que será enviada libre de todo gasto.

ANUNCIO

En las afecciones de la piel, emplee **ICTIOLAN (Pomada)**
Preparado dermatológico a base de Subnitrato de Bismuto,
Talco, Oxido de zinc y Bálsamo del Perú

Solicite muestras al Laboratorio **GARCÍA RUBIO**
MÉRIDA (BADAJOZ)

SECCION CIENTIFICA

Curación rápida de las heridas

(Continuación)

Como consecuencia de la esterilización, heridas que por el antiguo tratamiento hubiesen precisado meses y hasta años, hoy requieren sólo días.

Esta aceleración de la curación encierra una importancia de suma trascendencia por todos conceptos. Los riesgos de complicaciones generales, que la persistencia de un foco infeccioso siempre presentan, desaparecen, y el tratamiento de la herida se puede verificar sin amenazas de fracaso ni peligros de mayores males. No pocos son los casos mortales o desgraciados que el cirujano podría citar debidos a las complicaciones sobrevenidas y no a la gravedad propiamente dicha de la herida.

Constantemente oímos decir: «La herida iba bien, o, la operación se hizo satisfactoriamente, pero, por desgracia, a causa de la infección, se produjo ésta o aquella complicación, que provocó la muerte o que determinó esta otra lesión incurable».

De manera muy especial, en las

heridas del cerebro, se suelen producir tales complicaciones. Carrel avallúa, las muertes que ocasionan de dos a cuatro por ciento, pero advierte que con el empleo del Hipoclorito de sosa desapareció por completo dicho coeficiente en cien heridos muy infectados que sirvieron de base de cálculo a los doctores Guillot y Woimant, habiendo entre los pacientes algunos de extremada gravedad (1).

(1) Obra citada, página 191.

Instituto de Higiene
y Patología Comparada
DEL PROFESOR

R. Castejón

Análisis micrográficos. Serodiagnósticos. Autovacunas. Sueros y vacunas para toda clase de ganados

Sevilla, 21 Córdoba

PECTOBENZOL.—Preparado insustituible en catarros, tos y toda clase de afecciones del pecho.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIBLA, Prado 15, Madrid,

PECTOBENZOL.—Preparado insustituible en catarros, tos y toda clase de afecciones del pecho.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid.

**Posibilidad científica
y material de salvar
miembros que antes
la Cirugía condenaba
a la amputación**

Según observaciones rigurosamente conducidas por cirujanos eminentes, las amputaciones impuestas por la infección y no por la importancia anatómica de las lesiones, rebasa la cifra de un ¡SETENTA POR CIENTO! Sin embargo, todos sabemos que la alta misión de la Cirugía no es cortar para hacer desaparecer, sino intervenir para conservar en buenas condiciones de salud y utilidad un miembro lesionado o enfermo. No obstante, en múltiples ocasiones se ve forzada a optar por el mal menor, y apunta.

Le obliga a ello la infección. Y su crueldad resulta una munificencia humanitaria. De cien desgraciados, se condena a setenta a la inutilidad

total o parcial, a la deformidad o a la disminución de energías o de facultades productoras (que es sumirlos en la miseria). Los infelices, en vez de protestar, se muestran agradecidos. Sus súplicas, legítimamente humanas, conmovieron seguramente al hombre, pero el cirujano obedeció a los mandatos de la Ciencia, y dejó inútil al que le rogaba con angustia que no le privara de su mano, de su brazo, de su pierna. Todo debido a no haberse alcanzado la esterilización absoluta.

Hoy el Hipocarel permite al cirujano en muchos casos, antes fatales, llenar cumplidamente su misión, atendiendo, como hombre, los naturales deseos del paciente, y obrando como médico, conforme a cánones científicos.

Y es esta hermosa realidad tan exacta, que Carrel, reforzando su propia experiencia en las observacio-

Aceite "P. B." Medicinal

LO MAS RACIONAL PARA

Cólicos Hepáticos y Nefríticos y Estreñimiento habitual

Agente general; Patricio Beltran. -- SEVILLA

DE VENTA EN FARMACIAS

Al sup. estos se otorgan diez y seis días de varios compañeros cirujanos llevadas a cabo sobre grupos de cien heridos, afirma que *la esterilización de las heridas permite conservar casi todos los miembros cuya lesión esquelética, vascular o nerviosa, no les haya reducido a la inutilidad. (1)*

Esta aceleración en la curación de las heridas infectadas - que encierra una importancia tan grande que no es preciso hacer resaltar—, esta amonización o anulación de riesgo de propagación de las infecciones por el pus, esta posibilidad, científica en todo su rigor, de poder omitir amputaciones sin arriesgar la vida del enfermo, *se basan incuestionablemente en la esterilización absoluta que se obtiene con el Hipocarel.*

(1) Obra citada, página 192.

Droguería X

M. Moreno Rubio

Precios verdaderamente sorprendentes en todos los artículos

70, Realejo, 70

Aplicaciones, Ventajas

usos y Opiniones

Ante la universalidad adquirida por el hipoclorito de sosa neutro, justificada por los brillantes éxitos de todos conocidos, casi huelga indicar sus aplicaciones. Sin embargo, rogamos a un competente cirujano español que se ha dedicado con verdadero ahínco a su estudio y uso desde que Carrel lo presentó a la Academia de Medicina de París, para que nos hiciera una exposición de lo que por su personal experiencia había recogido del notable desinfectante.

El maestro aludido se expresó en los siguientes términos:

«Sabe usted que fui yo de los primeros, si no el primero, que en España aplicó el sistema del doctor Carrel, convencido como estaba de su innegable eficacia, porque, personalmente, había tenido ocasión de comprobarlo en mi visita a Francia, en el momento en que era allí objeto el hipoclorito de sosa de los mismos distingos y quizás más ásperas condenaciones o desdenes que semifracasos—nunca fracasos totales que se sufrieron, aunque pocos si se les compara con los éxitos—, se debieron a la «escasa uniformidad en la preparación química» del producto. Siendo ello tan evidente que en un mismo

ELIXIR J. POLO—Polibromurado—Histerismo, ataques epilépticos, etcétera.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIBLA, Prado, 15, Madrid

si no cristaliza en bellas realidades, no es precisa y afortunadamente por los médicos.

«Que somos muy malos», dice el doctor Royo Villanova. Pero ¿es que acaso han desfilado por su cátedra todas las actuales generaciones médicas para juzgarnos así? ¿O es que un sobrenatural don de ubicuidad le permite penetrar a donde los demás no pueden hacerlo? ¡Bah!, fuera cosa de risa sino fuera tan serio: la generalidad de los médicos juzgada por una de sus eminencias más conspicuas y mereciéndole juicio tan adverso. No es posible. Alguna «genialidad» propia del «genio» debe encerrar el nefasto artículo del insigne hombre de ciencia que el resto de los médicos dolidos de miopía no vemos con su diáfana claridad. Y así será indudablemente.

Todavía recuerdo una de las «genialidades» clínico-sociales del eximio catedrático, y por lo que buceando en mis recuerdos de estudiante pretendo colegir sea una «genialidad» mas su infausto escrito de referencia. Discurseaba el doctor Royo acerca de la importancia transcendente, sutil y delicada del «Pronóstico», y dando finas pruebas de sutileza decía: «Jamás, aunque en mi interior haya formulado un juicio de muerte próxima e inevitable, lo trans-

mito así a los seres queridos que no dean al enfermo; dejo a la alada esperanza deshojar levemente sus pétalos de rosa sobre aquel ambiente de atribuladas tristezas, y camino firme y sereno hasta el final en que el fatal desenlace me permite ayudar en confortamiento a la familia, expresándole, cómo la ocultación de la verdad que yo le hice, evitó un sufrimiento que ahora empieza». Discursos y consejos que para bien propio no tenemos en cuenta los juzgados de... «muy malos» y sobre todo

Radiógeno

(PATENTE I. NÚM. 52.550)

Registrado en la D. G. de Sanidad
14 de Noviembre de 1923, Registro núm. 3.825

*Excelente Tónico Radioactivo
de poderosa acción medicinal*

Insustituible para niños y adultos

La dosis del RADIOGENO, salvo prescripción facultativa, es una cucharada sopera para los adultos antes de cada comida, y para los niños cucharadas pequeñas en igual forma.

Precio del frasco: 6 pesetas

Puntos de venta: en todas las Farmacias
y en la de su autor

Plaza Cánovas, 12.—Córdoba

Se facilitan muestras para ensayos
a los señores médicos que lo soliciten

CLOROPOL (Líquido de Dakin)—El antiséptico y cicatrizante más poderoso, no irritante y no tóxico, indicado en toda clase de heridas, úlceras, etc.—Muestras y literatura para los Señores Doctores: Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid

los que ejercemos en los pueblos, porque con justa razón seríamos tratados de asnos por las gentes y, menos mal, si no nos apaleaban como a tales hasta desasnarnos.

Ojalá, pues, sea así el injusto artículo del doctor Royo Villanova. Otro genialísimo chisporroteo de su luminosa y acrobática imaginación. Ojalá que con su genialidad, por lo demás demasiado cruda, virulenta en exceso, infinitamente injusta y lanzada en reto de inmediata procacidad, llegue a las altas esferas del Poder el pleno convencimiento de la urgen-

te necesidad de reorganizar tanto la enseñanza médica como la Sanidad y los efectivos sanitarios. Mas, genialidad o no, pudo el doctor Royo Villanova haber expresado su pensamiento sin faltar rotundamente a la verdad y sin ofender con tan desusada crueldad a una clase digna de todos los respetos por sus propios merecimientos, consagrados por todos los tiempos y aureolados por todas las sociedades civilizadas.

Ahora bien. Si el doctor Royo Villanova, en un afán volandero de climática popularidad, sólo se ha pro-

Sociedad Española de Especialidades Farmaco-Terapéuticas

A. WASSERMANN & C.^A, S. EN C.

BARCELONA.—Fomento, 63 (S. M.)

Aspasmol Wassermann

(Analgésico antiespasmódico)

A base de ETER BENZILBENZOICO 25 % - Tint. grindelia robusta - Tint. belladona - Tint. beleño, en solución alcohólica aromatizada

DOSIS: de 20 a 60 gotas al día en tres o cuatro tomas; en agua azucarada, vino, leche, etc.

USO: En los dolores espasmódicos de todas clases, cólicos hepáticos, nefríticos, vejiga, matriz, intestino, cardiospalmo, asma bronquial, coqueluche, etc.

No tiene contraindicaciones ni aún en los casos en que haya nefritis.

ELIXIR J. POLO.—*Bromuro iodurado*.—Gran sedante nervioso.—Muestras y literatura para los Sres. Doctores: Laboratorio XIELA, Prado, 15, Madrid

puesto que su nombre tintineante suene por todos los rincones de España, lo ha conseguido a buen seguro. ¡Pero ya puede ver con qué clase de efectos! Despertado, cosechando y llevando hasta el refugio hermético de amarga e inconsolable pena en que por ineluctable ley de vida se ve encerrado, no amores ni palmas ni laureles—trofeo merecido a sus años y ciencia merítísima—, sino rictus tremantes de acritud y mohines cargados de fría indiferencia.

No. No somos muy malos los médicos. Póngase en una balanza nuestros yerros, nuestros desaciertos, sopesense con los errores de las otras clases que integran la vida nacional y se verá como no somos ni mejores ni peores que los demás organismos que con su aliento y energía infunden a aquélla su dinámica característica. Somos como tenemos que ser, como podemos ser, y de esta ley biológica

de Estado no se escapa ni aún el propio doctor Royo Villanova. Somos, por ventura, para la ciencia médica universal, como nos pregonan los Cajal, Del Río Ortega, Ara, Lafora, Lozano, Pi y Suñer, Marañón, Hernando, Tapia, Goyanes, Pittaluga y más de un centenar de apellidos de médicos ilustres que podríamos citar sin llegar al doctor Royo Villanova, también ilustre. Y esos hombres cumbres de la medicina española contemporánea, han sabido a fuerza de hechos sancionados y palabras embellecidas por la elocuencia del convencimiento, han sabido, repetimos, han logrado, salvando fronteras y cruzando mares, colocar el pabellón español a una altura a la cual no pueden alcanzar los biliosos espumarajos de los envidiosos ni los trinos de los ruiseñores antipatrióticos. Así, antipatrióticos. Porque la labor antipatriótica es, tender a formar, dentro

Farmacia Dr. G. Escrivá

San Pablo, 3 y 5 (Plaza del Salvador)—Teléfono, núm. 200

CÓRDOBA

Preparación de fórmulas y prescripciones — Laboratorio de esterilización — Oxígeno medicinal — Báscula médica — Aguas minerales — Herboristeria medicinal

Representación Farmacéutica, Química y Botánica

y fuera de nuestra patria, un concepto deprimente y mentiroso de la por mil causas benémerita y estudiosa clase médica.

Y si en esta generalización de nulidad que el citado catedrático da a los médicos españoles, corresponde por razón del número la parte más pesada a los médicos rurales, yo, en su nombre, protesto desde aquí con toda la cívica entereza de una clase injustamente conceptuada, por no decir calumniada, haciendo llegar hasta el tibio y elocuente murmurio de su cátedra teorizante, que misiones buenas—y no mucho mal—, actos de abnegación, de verdadera humanidad y trabajos de difícil e increíble ciencia hacemos y sabemos hacer los médicos rurales y todos los médicos en general—yo el que menos—, de algunos de los cuales, tal vez el doctor Royo Villanova se ufanasen orgulloso y satisfecho apuntándose los en su haber. Y, dicho como lo digo, aquí estoy para probarlo. Esperando merecer del doctor Royo Villanova, en bien de la dignidad y justicia de la clase médica española, y para no prestar incrementación a falsos y dañosos prejuicios nacionales e internacionales, una amplia, noble y verdadera rectificación de los inmerecidos conceptos vertidos en la Prensa diaria contra sus hermanos de profes-

sión, fruto buena parte de éstos del atrayentemente relumbrante y floridamente hermoso jardín de su pedagogía, cuyo exceso de pompa y colorido, tal vez esterilice en arreboles de follaje, la única, verdadera y jugosa savia de deseados y necesarios practicismo clínicos.

Rogelio Vinaja

(Del Boletín de la Unión Sanitaria Provincial, de Teruel.)

N. de la D.

Por el justo revuelo producido en la clase médica, con motivo de las frases duras, publicadas por el catedrático aragones, doctor Royo Villanova, tenemos el gusto de insertar el precedente artículo, valiente en extremo, y lleno de conceptos tan grandes, que ellos por sí solos son suficientes para desvirtuar, el concepto expresado por este insigne catedrático, de la abnegada y culta clase médica.

Por la indolce de nuestra Revista, y por el caso a tratar, nos está completamente vedado, hacer comentarios algunos, si bien nos lamentamos como parte integrante de la Sanidad, que una familia tan numerosa como selecta, a la cual la sociedad le tiene asignado un alto lugar, se dan espectáculos poco favorables a la humanitaria misión que desarrolla.

COLEGIO DE PRACTICANTES

Con el presente número se le envían a todos los señores Colegiados, un ejemplar del Reglamento del Colegio.

Rogamos a todos los señores que no lo reciban, que lo reclamen al presidente del Colegio.

NOTICIAS

Nuevo médico

Ha terminado los estudios de Licenciado en Medicina, nuestro distinguido amigo, don Antonio Torrejas Calzadilla.

Al enviarle nuestra sincera enhorabuena al nuevo médico, le deseamos muchos éxitos en el ejercicio de su difícil profesión.

Colegio Oficial de Médicos

En atento oficio dirigido al Colegio de Practicantes, se ofrece la nueva Junta de Gobierno, para cooperar y ayudar en todo aquello que signifique mejoramiento sanitario.

Muy agradecidos le quedamos a tan distinguida junta, por su valioso ofrecimiento, expresándoles públicamente nuestra gratitud, a la vez de desearles muchos éxitos en sus nuevos cargos.

Nuevas Juntas

La Junta de Gobierno del Colegio de Barcelona, ha quedado constituida de la siguiente forma:

Presidente, don José Icardo; vicepresidente 1.º, don Ignacio Mateo; vicepresidente 2.º, don Leopoldo Ca-

banes; Tesorero, don José Sánchez; Contador, doña Ana Vela; Secretario, don José Cuyas; Vicesecretario 1.º, don Francisco Grau; Vicesecretario 2.º, don Carlos Pérez; Vocal 1.º, don José Bairen; id. 2.º doña Quetería Tarrago; id. 3.º, don Julián Millán; id. 4.º, doña María Piñol; id. 5.º, don José Nottan; id. 6.º, don Enrique Alcázar.

La de Sevilla

Presidente, don Antonio Matamoros Moreno; Vicepresidente, don Fernando Gayaso Fernandez; Secretario general, don José Román Gutiérrez; Secretario de actas, don José Escrivá Herrera; Tesorero, don Antonio Moreno Pérez; Contador, don José Ortiz Ballesteros; Bibliotecario, don Francisco Cuesta Méndez; Vocal 1.º, don Luis Jiménez Jiménez; id. 2.º, don Francisco Escrivá Villoslada; id. 3.º, don Miguel Orques Plá.

Enviamos a las nuevas juntas nuestro más expresivo saludo, a la vez de desearles a todos en general, muchos éxitos en la difícil misión a desempeñar.

NECESITASE

Practicante para desempeñar la titular de un pueblo, con quinientos vecinos, en la provincia de Huelva. Percibirá del Ayuntamiento 1.250 pesetas, teniendo, además, otros medios de ingresos.

Para informes dirigirse a la Redacción de FEDERACIÓN SANITARIA.—Plaza del Pacífico, 9.—Sevilla.

El Reumatismo curado rápidamente

Tratamiento científico, basado en los estudios del doctor alemán J. Weiss. Éxito no igualado.

Anti-Urico Weiss del DOCTOR CUERDA
en sellos e inyectables

Muestras y literatura a disposición de la clase médica

Higiene Sexual.--Evitad la Sífilis

Pomada preservativa del Dr. Cuerda

SUPRIME TODO CONTAGIO

ESTUCHE 2.50 PESETAS

Doctor: Si tiene que recibir algún desinfectante vaginal recuerde las irrigaciones

ASEPTÓGENO

Constituye un tratamiento eficaz en casos de metritis, leucorrea, desarreglos, etc., y en general para todas las afecciones propias de la mujer.

Compuesto de sulfato cúprico, sulfato aluminico potásico, ácido bórico y ácido tímico.

Caja para 30 irrigaciones de 2 litros, 4 pesetas

Muestras a los señores Médicos que lo soliciten, dirigiéndose a

Farmacia Villanueva Castellano.-BADAJOZ

Laboratorios Opoterápicos y Biológicos

DESPACHO

LABORATORIOS

Balmes, núm. 21



— EN —

Teléfono 363, A

SARRIA

Preparador: DR. J. VALLES Y RIBÓ * BARCELONA

BRONQUIL

Vacuna bronco pulmonar por ingesta.

A base de las núcleo-proteínas de las especies saprófitas y patógenas de la flora respiratoria.

INDICADO en Coriza-amígdalofaringitis-enfriamiento general-traqueobronquitis agudas y crónicas, etc., y como coadyuvante en las Pneumonías, bronconeumonías y demás procesos del aparato respiratorio de naturaleza bacteriana. *Precio: 5 pesetas*

ADRENO CALCINA EN POLVO

FÓRMULA POR CUCHARADITA:

Glicerofosfato de cal	1' grs.
Creta preparada	0,5 "
Fosfato taibásico de cal	1, "
Magnesia hidratada	0,5 "
Extracto capsular	0,1 "
Solución de adrenalina al milésimo: III	gotas.

Precio: 6 pesetas

Masaje Médico. - - Masaje Quirúrgico

ZOILÓ GONZÁLEZ CABELLO

MASAJISTA

Plaza San Bartolomé, sin núm.—Córdoba

JARABE NEVADO

Toses, Bronquitis y demás afecciones al pecho.—Precio 5 pesetas

HISTOGENO NEVADO

Tónico reconstituyente, poderoso regenerador de las fuerzas. Elixir.

Precio 6 pesetas

HISTÓGENO NEVADO

Injectable, caja de 12 ampollas.—Precio 5 pesetas

Laboratorio: E. BURGOS NEVADO —Feria, 130.—Sevilla

Bronquimar.- (Inyectable). Enérgico antiséptico de las vías respiratorias.

Bronquimar con Lecitina y Colesterina. (Inyectable) Antiséptico Pulmonar. Tónico y Antihemolítico.

Bismuxel.- (Inyectable). El tratamiento más enérgico de la SÍFILIS; no produce reacciones. es completamente indoloro.

Bismuxel.- (Pomada). Tratamiento externo de las ulceraciones de origen luético.

Vitasum y Vitasum-Ferruginoso. (Inyectable). El más enérgico de los reconstituyentes.

Vitasum y Vitasum-Ferruginoso. (Elixir). En sus dos formas simple y ferruginoso constituye por excelencia el tónico de la infancia, de resultados seguros, de sabor agradable.

Laboratorio del Doctor Fernández de la Cruz.-Médico y Farmacéutico

MUÑOZ Y PAVON, 11 (antes Carne) SEVILLA

Concesionario exclusivo, *Viuda de Juan Fernández Gómez*
Aranjuez, núm. 2. = SEVILLA

Vitarrhenal / Vitakacodilol

Enérgicos Tónicos reconstituyentes

EN INYECTABLES PREPARADOS EN DIEZ FORMULAS

ARTROL

Tratamiento enérgico y positivo del Reumatismo

En inyectables de 2 y 5 c. c. y en Sellos

PETRO-MOOR

Tratamiento inofensivo y enérgico del estreñimiento crónico

Laboratorio del Doctor García Moro

PUEBLA, 11. -- MADRID

“ MILO ”

Harina dextrinada malteada.—Sin adición de leche ni azúcar.—
Producto dietético en las afecciones gastro intestinales.—Reco-
mendado por las autoridades médicas del mundo entero

De venta en las principales Farmacias y Droguerías

Muestras y Literatura gratis a los señores médicos que lo soliciten

DE LA

Sociedad Nestlé A. E. P. A.

Vía Layetana, 41

BARCELONA

